

**11 03 2014 Los Tiempos**

### **Productores y Gobierno crean comité para expandir cultivos de quinua real**

El presidente de la Asociación de productores de quinua Salinas, Endulfo Gabriel Cautin, informó que en coordinación con autoridades del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras se formó un Comité Técnico de Estudio para identificar más tierras productoras de quinua real en el territorio nacional.

Galdín, citado en el matutino Cambio, manifestó que el comité técnico analizará las características de las tierras aledañas al salar de Uyuni, (Potosí-Oruro) con el propósito de establecer las particularidades del grano para clasificarla como quinua real.

“El comité técnico estudiará estas quinuas, y si establece que tienen las características que hemos señalado, seguramente se van a incorporar al consejo regulador, va a crecer el área geográfica de los productores de quinua real del altiplano sur de Bolivia”, dijo.

El 20 de febrero de 2013, se realizó el lanzamiento del Año Internacional de la Quinua 2013, en Nueva York, sede de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), generando un alto incremento en las ventas del grano.

En agosto (2014), el Ministerio de Desarrollo Rural informó que Colombia, Ecuador y Perú, todos de la Comunidad Andina, presentaron un documento mediante el que reconocen el origen de la quinua.

Cabe recordar que en los primeros nueve de este año 2014 las exportaciones de Bolivia sumaron 9.987,1 millones de dólares, lo que significó un crecimiento de 9,1 por ciento frente a los 9.157 millones obtenidos en el mismo período del año 2013.

En ese sentido y según fuentes gubernamentales, las exportaciones de quinua boliviana registraron un incremento de 58,2 por ciento, de 99,5 millones de dólares exportados en los primeros nueve meses de 2013 a 157,5 millones en similar periodo de este año.

### **El Deber / Santa Cruz**

#### **Falta de documentación traba créditos al sector ganadero de Santa Cruz**

La falta de documentación que respalde el estado de ingresos, egresos, compraventa de ganado, factura, contratos, proformas por pago de servicios, deudas y que legitime la tenencia y el derecho propietario de la maquinaria y otros activos que dispone en el predio donde desarrollan sus actividades productivas, traban el acceso al crédito al sector pecuario en el oriente.

Así lo dio a conocer el presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), Fernando Menacho, en el marco de un taller realizado en el diario EL DEBER.

A tiempo de resaltar la predisposición de la banca de destinar un 30% de la cartera al sector productivo primario -en apego a la vigente ley de servicios financieros-, Menacho dejó en evidencia que la informalidad en la falta de registro de la actividad ganadera, sobre todo entre los pequeños productores, está condicionando el financiamiento privado al sector. De los 28.510 ganaderos cruceños, 13.970 están en la categoría de familiares, 12.259 pequeños, 1.996 medianos y 285 son considerados grandes.

En ese sentido y para generar las condiciones de acceso al crédito entre los ganaderos, Menacho informó de que desde Fegasacruz se está impulsando un cambio estructural que apunta a formalizar y documentar las operaciones bajo un sistema de ganadería empresarial, con registro de flujo de caja y desarrollo del hato ganadero.

Para ello, dijo que se habilitó una unidad de asesoramiento financiero que se encarga de procesar la información básica que exige la banca para que el productor sea sujeto de crédito.

Además, la institución desarrolló una tecnología que permite una sistematización de información que desarrollan los ganaderos de los ciclos de producción: cría, recría, engorde, acabado y confinamiento para compartir con entidades bancarias. Fegasacruz formalizó un convenio institucional con el Banco Económico (BEC).

En el ámbito operativo, Menacho aclaró que merced al reglamento de la ley de bancos y gracias a la flexibilización de garantías, los productores han comenzado a requerir créditos con garantías no convencionales como el ganado, equipos y maquinaria agrícola y la unidad productiva. “Las garantías hipotecarias eran una limitante”, apuntó.

Si bien el escenario crediticio empieza a tornarse propicio, Fegasacruz cree que para acompañar la política pública crediticia y generar el salto cuantitativo que requiere el sector ganadero están pendientes de la ampliación de la verificación de la Función Económica Social (FES), la titulación de propiedades mayores a 5.000 hectáreas, la lucha frontal contra el abigeato y la implementación del proyecto de potenciamiento de la ganadería en la Chiquitania que prevé un crecimiento del hato bovino en 1,5 millones de cabezas y pasar de 117.120 a 180.000 toneladas de carne en los próximos cinco años. Atribuyen un alto potencial en genética y tecnología en Santa Cruz.

En la otra vereda, según el presidente de la Federación de Ganaderos de Beni (Fegabeni), Mario Hurtado, las políticas públicas relacionadas con el acceso a créditos productivos en la banca privada y estatal en este distrito están estancadas. Atribuyó que condicionan el préstamo con garantía de bienes inmuebles urbanos y que el ganado y la unidad productiva no son sujeto de crédito.

Respecto al plan Patujú, que creó el Gobierno para facilitar créditos a través de un fideicomiso de \$us 30 millones a los ganaderos afectados por las inundaciones, Hurtado dio cuenta de que tampoco marcha porque el solicitante debe presentar título ejecutorial firmado por el presidente Evo Morales o una resolución final de saneamiento del predio. Desveló que de los 8.000 ganaderos afectados, un 10% tomó créditos. Dio cuenta de que las riadas generaron una mortandad de 700.000 bovinos y pérdida de \$us 300 millones.

Desde Pando, el titular de la Asociación de Ganaderos (Fegapando), Mauro Castedo, refirió que los bancos que operan en esta región, en particular el FIE, está viabilizando créditos a los afiliados a la organización. Hizo conocer que facilita créditos hasta \$us 50.000 con 200 cabezas de ganado como garantía. A siete años plazo para cría y recría y a tres años para engorde. También presta para mecanizar la actividad agrícola y pecuaria.

### **Reporte del sistema bancario**

Desde la Asociación de Bancos Privados de Bolivia (Asoban) se informó de que el sistema cuenta con unidades especializadas para la administración de créditos agropecuarios, algunos bancos tienen como principal mercado para sus actividades este sector.

Una de las dificultades del sector agrícola para obtener créditos, según Asoban, es el saneamiento de la tierra y la propiedad. Detallan que a la fecha no existe un sistema de registro para garantías no convencionales

### **Cañeros prevén la reducción del área cultivada en un 11%**

Los productores de caña de azúcar anticipan una reducción del 11% en la superficie de siembra para la zafra del próximo año. Las trabas a la exportación, el clima y la caída de los precios internacionales son las razones que mencionan.

Federico Martínez, gerente general de la Federación de Cañeros Santa Cruz, anticipó que para la cosecha de 2015 se sembrarán 130.000 hectáreas de caña (superficie inferior a las 146.000 cultivadas en la presente gestión); es decir, un 11% menos, según [notiboliviarrural.com](http://notiboliviarrural.com).

Emilio Colamarino, director del ingenio Aguaí, sostuvo que la lluvia intensa en los meses de junio y julio (periodo de mayor siembra de caña) no permitió renovar cañaverales ni aumentar la superficie.

Los rendimientos obtenidos en la zafra cañera alcanzan las 48,4 toneladas de caña por hectárea, frente a las 50 toneladas del año pasado.

La zafra 2014 registra un avance del 70% con una producción de 7,4 millones de quintales de azúcar, según fuentes del sector industrial. Se estima que concluya la cosecha hasta fin de mes para llegar a los 10 millones de quintales.

## **La oferta está asegurada**

A la fecha, la producción de azúcar supera los 7 millones de quintales y hasta fin de mes esperan llegar a los 10 millones de quintales, sumando la oferta del ingenio de Bermejo, por lo que los productores solicitarán cupos para la exportación.

Carlos Rojas, presidente del ingenio Guabirá, indicó que la meta es llegar a 3,4 millones de quintales de azúcar y 85 millones de litros de alcohol. Esperamos seguir con este ritmo y con la zafra hasta fines de noviembre", señaló Rojas.

Martínez precisó que solicitaron al Gobierno que sea flexible con los permisos de exportación de azúcar, para vender en el momento oportuno cuando se registren buenos precios.

Emilio Colamarino, director del ingenio Aguaí, sostuvo que se producen más de 10 millones de quintales de azúcar, por lo que está garantizada la demanda interna.

Agregó que solo para producir azúcar Aguaí está invirtiendo \$us 34 millones, por lo que esperan empezar a embolsar el edulcorante el próximo año

## **Página Siete**

### **En 23 años, número de cabezas bovinas faenadas creció en 60%**

El número de cabezas de ganado bovino faenadas subió de 706.042, en 1990, a 1.129.758, registrado en 2013, lo que significa un incremento del 60%, según el reporte del Instituto Nacional de Estadística (INE).

Según los datos publicados el 30 de octubre en su página web señala que el mayor productor es Santa Cruz, región que el año pasado registró 600.866 cabezas de ganado bovino; le sigue La Paz con 143.685; Beni (134.832), y otros departamentos en menor cantidad.

En tanto que la producción de carne subió de 121.147 toneladas, en 1990, a 221.739 toneladas, hasta 2013, según el INE.

El Ministerio de Desarrollo Rural informó que el consumo de carne de res llegó el año pasado a 210 mil toneladas métricas.

Además la producción de leche vacuna subió de 249,4 litros en 1994 a 529, 9 litros, datos a 2013.

La peculiaridad de la economía agropecuaria en el plano del subsector productivo ganadero es de vital interés para los productores y consumidores, debido a que la contribución de este subsector a la estructura de la economía, mediante el Producto Interno Bruto (PIB) es "significativo", señala en el informe de antecedente.

Asimismo resalta que se evidenció en estos últimos años cambios en los mercados nacional y externo, en particular este último en el que se han ampliado los volúmenes de exportación.

También resalta que los datos se enmarcan en la Ley 144 de Revolución Productiva Comunitaria Agropecuaria, como un instrumento que facilita el conocimiento y toma de decisiones en el proceso de la seguridad alimentaria con soberanía, en cuyo contenido incluye la producción de carne en el país según especies: bovinos, ovinos, caprinos, porcinos, llamas, alpacas y aves.

De acuerdo al informe oficial uno de los objetivos es conocer la producción de carne por especies de ganado bovino, porcino, ovino, caprino, llamas, alpacas y aves sacrificadas en los mataderos.

A principios de año el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, informó que del total de la ganadería en el país, la ovina (35%) está en primer lugar, con 9,2 millones de cabezas o un 2% más en relación con 2012.

Le siguen la bovina (33%), con 8,8 millones de cabezas y 2,5% de incremento; luego vienen las producciones porcina y de camélidos (11% cada uno) con 2,9 millones y 2,8 millones de cabezas, respectivamente; la caprina (9%) con 2,4 millones de cabezas y la de alpacas (1%) con 402 mil cabezas.



**Teléfono (5912) 2799673**

**Fax: (5912) 211 7326**

**Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia**

**Página web: [www.institutoprisma.org](http://www.institutoprisma.org)**

**Edición a cargo de Eduardo Grebe**